

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director Gerente Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este No. 344 --

Administrador: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 7 DE JUNIO DE 1924

NUM 1647

Proxima boda

Hemos recibido una tarjeta matrimonial, en la que se anuncia la proxima boda de la distinguida señorita Marta Roger con el caballero don Fernando Asch.

De antemano enviamos a los novios nuestra felicitación.

La Cooperativa extiende sus actividades por Alajuela

La Cooperativa Constructora extenderá su radio de acción por toda la República, conforme lo dispuso en su última asamblea general al modificar sus Estatutos.

Quieren los obreros de esa simpática institución que los beneficios alcancen a todos los trabajadores del país, quienes serán convenientemente organizados con tal fin. Ayer se dirigió a la ciudad de Alajuela el Fiscal

Una de tantas argucias de ciertos congresistas

Hay personas interesadas en que la Ley de Accidentes del Trabajo fracase

Hablésemos querido tratar esta alarmante noticia en forma más extensa y con toda la seriedad que el caso merece. Pero nos llegó tar-

de y no nos fue posible aprovecharla debidamente. Valga, por ahora, pues nos reservamos tratar este doloroso asunto en nota editorial cuando obtengamos más detallados informes, el llamado alerta, a los obreros, que esta nota quiere significar.

Se trata de una nueva intriga de los enemigos encubiertos de la Ley de Accidentes de Trabajo, que en forma vergonzante y solapada, defienden los intereses

creados aunque éstos se asienten en la más calificada de las injusticias o de las pilulerías.

Se pretende, nada menos, que aplazar indefinidamente la emisión de la tantas veces citada ley. Y para ello se valen de un bien conocido ardid: el de las nuevas comisiones. Es decir, se integra una flamante comi-

slón por Diputados ad hoc, y por personas ajenas a la Cámara, y que se encargará de redactar otro proyecto de ley que no ha de conocerse sino dos horas después del próximo, al decir de los sabios, juicio final.

Por experiencias muy amargas y no por eso menos repetidas, sabemos lo que con la argucia consabida se busca. Todo asunto que coge esa ruta, muy de abogados, job habilitados intrigantes! es asunto encarpetao.

¡Pero es ya hora de doblar la vigilancia, trabajadores!

Suscríbese a LA PRENSA

Pasa a la 4a.

Nuevo Comité

Con motivo de encontrarse desintegrado el Comité Auxiliar de la Cruz Roja Costarricense en esta ciudad, por ausencia de sus Presidente y Vice-presidente, Ing. don José Figuer del Valle y don Luis Dobles Segreda, el domingo último se convocó a una asamblea de la Institución y en ella a moción de los señores Presidente y Secretario del Comité General, don Roberto Brenes Gudño y don Ernesto Quirós Agullar se organizó de la siguiente manera ese Comité:

Presidente Honorario el señor Gobernador de la Provincia, Dr. don Eloy Rodríguez A.; Presidente efectivo: don Carlos Calvo Fernández, Vice-presidente: don Juan Rafael Meoño Hidalgo,

El viaje de don Faraón Pertuz

Esta mañana, en el tren de Limón, salió de viaje el prestigioso exministro de Colombia en Centro América, General don Faraón Pertuz.

Embarcará en el vapor "Pastores", dirigiéndose a Panamá de donde se trasladará a Colombia.

El señor Pertuz es uno de los caballeros de más prestigio social en Costa Rica, a quien profesa una gran estimación nuestra sociedad.

Le deseamos un feliz viaje esperando verlo pronto de nuevo entre nosotros.

A las 12 de hoy arribaron dos aeroplanos

Poco antes de la hora indicada dos majestuosas naves de las flotillas aéreas de France Field, surcó nuestro cielo haciendo trepidar nuestra atmósfera con sus potentes hélices extranjeras.

No vemos con ojos de recelo esas frecuentes incursiones de un carácter más militar que pacíficamente amistoso; no llevamos nuestra desconfianza hasta dudar de la sinceridad y de la gracia que se nos hace con visitas tan galantes como espectaculares; pero entre el gato y el ratón

Pasa a la 4a. página

Grave irregularidad

En todo el vecindario de esta ciudad se oye la queja de lo deficiente que viene siendo el servicio que prestan los encargados de recolectar la basura. Estos señores basureros en muchas ocasiones pasan por las casas donde deben efectuar esa limpieza y acaso por negligencia las dejan omitidas olvidándose que esos residuos amontonados en los hogares, se van convirtiendo en focos de infección.

En muchas casas se

hace insoportable este abandono debido a la abundancia de basura, que con el agua o la humedad se vuelve putrefacta sin hallar el medio de deshacerse de ellas dado lo imposible de lanzarlas a la calle.

Trasladamos esta queja al Jefe de Sanidad para que proceda en la forma que el caso exige, con el objeto de corregir esta grave falta, que ataca directamente los preceptos higiénicos.

El Gobierno obstaculiza las actividades de las Juntas de caminos

Las Juntas Itinerarias están pegando el grito por cuanto el Municipio no resuelve el gasto que ellas han presupuestado para la composición de caminos y puentes.

Inquiriendo acerca del particular se nos informa que el Ayuntamiento capitalino no ha dado curso a los trabajos por cuanto carece de fondos, provenientes del impuesto territorial, los cuales hasta la fecha no han sido en-

terados por el Gobierno. Esto quiere decir que se le ha dado otra inversión a dichos fondos, como ha ocurrido siempre con las entradas de las Juntas de Educación. Hemos de advertir que lo tributado, hasta hoy asciende a una suma regular de colones, que deben pasar inmediatamente al municipio para que éste disponga de ellos en la forma que la Ley de Caminos dispone.

DE LA VIDA DEPORTIVA

Gran animación se nota entre los aficionados a los deportes por las interesantes partidas de base ball y basket ball que se celebrarán mañana, con la asistencia del señor Ministro Norteamericano, Mr. Roy T. Davis. La asistencia del distinguido diplomático débese a que en dichos juegos tomarán parte

los marinos norteamericanos de la base naval de Cocosolo.

Las horas fijadas para la celebración de las interesantes partidas mencionadas, son:

La de base-ball a las nueve de la mañana en la plaza González Víquez; la de base ball, a las catorce horas en el edificio "Mauro Fernández".

Asuntos que trata la Gobernación

En la Secretaría de Gobernación se conoce de los siguientes asuntos:

Proyecto del Jefe Político de Puriscal para gravar con diez céntimos cada litro de licor que se expendia, en esa jurisdicción, a fin de recaudar fondos para invertirlos en mejoras locales.

Veto a la suspensión de la subvención de la Cocina Escolar en el mismo lugar.

Apelación del Inspector General de Municipi-

palidades al acuerdo en que la Municipalidad de aquí nombra dos empleados fuera del Presupuesto.

Al Gobernador se le excita el pago de cuentas, que por honorarios sobre el diez por ciento de daños de incendio, cobra el Procurador Municipal.

La Gobernación tratará de estos asuntos y seguramente les dará la solución más oportuna y dentro de la más amplia justicia.

NOTA EDITORIAL

La Casa del Pueblo

La desunión cunde. Se vence al obrero con el obrero mismo. La intriga, cuando no la envidia, o la ambición de competencia, ya gremial, ya individual, y muchas veces la ignorancia que engendra oscuros rencores, son la semilla maleada y por eso el grano obrerista, de tan fecundas probabilidades, no germina; y si germina en raquíticos brotes, es para morir al poco tiempo; y por eso en nuestra Costa Rica, la culta como se le llama en otras secciones de Centro-América, no hay ninguna asociación de trabajadores lo suficientemente respetable para que la burguesía imperante, que aún conserva todas sus feudales prerrogativas, ceda en su intransigencia incalificable.

Ya todos los trabajadores tienen infiltrada en sus conciencias la necesidad de agremiarse y de, en todas las formas imaginables, colaborar con su esfuerzo, y hasta con su vida, en su liberación económica, en su redención espiritual.

Y a ello tiende la Casa del Pueblo. Es ahí en donde el trabajador costarricense debe darse cita. Qué más alta aspiración para un obrero que ver su esfuerzo colmado en el triunfo de su clase, de los que le son iguales en la escala social, por una tendenciosa clasificación que ha impuesto la siempre despótica clase adinerada.

Ese será el cobijo y el valuarte: La Casa del Pueblo. En ella el obrero podrá laborar, en exclusivo beneficio propio.

La amarga experiencia de otras sociedades obreras, como la Confederación General de Trabajadores, ¡ay, nada más que un hombre! muerta por desunión; (como madre que mataran sus hijos, después de haberlos amantado en su seno nutricio) es ejemplo lacerante que debe el obrero consultar para el porvenir. En la tumba de esos fuerzos tan hermosos y fecundantes hay que cobrar la sabiduría que ha de guiarnos días futuros. Pero también contemos las victorias. Las ha habido. Pero, ¡cuán pocas!, y cuantas más han de obtenerse.

La Casa del Pueblo llena esa aspiración, esa idea de unidad, de poderosa atracción espiritual.

Pronto hablaremos, en estas columnas, ya en informaciones, ya editorialmente, de los trabajos que en ese sentido se están realizando, como simiente florida que brota de la tierra esponjada y madura de nuestra Patria; en la que la libertad, en su asepción verdadera, no ha sido más que una burda opereta, de histriónica ironía.

La Casa del Pueblo: he ahí el Lábaro.

La boda Rodríguez - Herrera



Don José Rodríguez L.



Señorita Dora Herrera



Hoy a las 7 de la mañana en la ciudad de Naranjo unieron sus destinos en indisoluble lazo matrimonial el distinguido caballero don Jesús Rodríguez Luna y la gentil señorita Dora Herrera S.

Ofició la ceremonia nupcial el señor cura Presbítero don José Olmo siendo apadrinados por las siguientes personas.

Don Roberto Quirós en representación de don Eduardo L. Fernández y la señorita Adela Herrera, don Francisco Valverde y la señorita Mercedes Valverde, don Ezequiel Herrera y doña Lina de Herrera, don Jesús Cruz y doña Elisa de Cruz, Don Odilón Solís y doña Clara de Solís.

Ya efectuadas las ceremonias de la Iglesia, esta pareja contrayente en compañía de sus invitados pasaron a la casa de habitación de la señora madre de la novia, donde se sirvió un exquisito servicio de café.

El joven Rodríguez es un

Los focos siguen encendidos en los vehículos

Los conductores de vehículos continúan dando poca importancia al reglamento, y la policía al reglamento, y a los conductores de autos y camiones. Están a la recíproca.

Como si practicasen carreras de velocidad y en ella se pusiera a prueba la rapidez de los vehículos y la experta dirección de sus conductores, estos pasan volando por las narices de los celadores del orden público con una tranquilidad que pasma, causando a veces algunas averías en la caja orgánica de algún ser humano, que después de consumado el hecho se le gratifica apenas con una visita a los hospitales, si no es que termina con una entrevista a San Pedro.

Y... ¿qué importa al mundo un cadáver más?

El Cambio

Hoy a las 13 horas

Nueva York.....	402 0/10
Londres.....	346 0/10
Sulza.....	357 0/10
España.....	275 0/10
París.....	104 0/10
Bélgica.....	90 0/10
Italia.....	89 0/10
Berlín.....	402 0/10
Amsterdam.....	37 1/2 0/10

esforzado luchador empleado de gran confianza de la casa comercial de don Eduardo L. Fernández, quien ha logrado crearse un ambiente de simpatía y de estimación.

La señorita Herrera, hoy señora de Rodríguez, es por mil títulos preatiglada,

por su temperamento superior y las virtudes que aureolan su frente.

Para esta joven pareja que hoy inicia su vida conyugal bajo los auspicios de la virtud y del amor, formulamos los votos más efusivos, por una eterna primavera de ventura.

NOTA DEL DÍA

Por Bernardo Merino

EL MURO Y LA HIEDRA

Tienen razón las maestras

Los maestros de escuela, al retirar del Ministerio el proyecto que habían presentado, han vuelto por el decoro profesional y por su dignidad de hombres, reconociendo y certificando la insigne torpeza que habían cometido.

Lo veíamos y nos resistíamos a creerlo. Los maestros, olvidándose de sus compañeras las maestras, habían presentado un proyecto en el que se aumentaban los sueldos de ellos solos. Hemos dicho que se olvidaron de las maestras, y no es exacto. Lo que hicieron fué desdeñarlas, no tenerlas en cuenta, por el solo hecho de ser mujeres. Habían limitado el aumento de sueldos a ellos solos, alegando que debían cobrar más porque eran hombres.

Confesamos nuestra estupefacción ante semejante razonamiento. ¿De modo que la labor intelectual no hay que juzgarla por su mérito y su valor intrínsecos, sino por el sexo de quien la realiza? ¿Entonces habría que pagar más por un drama de Cañulla que por una novela de la Pardo Bazán? ¿Cualquier ayudante de laboratorio tendría derecho a cobrar más que Madame Curie? ¿Habría que retribuir mejor a cualquier actor mediocre, que a Sarah Bernhardt, a Eleonora Duse, a Mimi Agulía o a Margarita Xirgú? ¿Sería preciso que costara más barato un libro de Gabriela Mistral que un libro de cualquier poeta chileno de esos que todavía nos hablan de princesitas palidas y de pajarillos en la caramada?

¡No, gran Dios, no! ¿cómo es posible que en el año veinticuatro del siglo XX, se cometa la tremenda injusticia (mejor diríamos aberración) de poner más alto el valor del sexo que el valor del sentimiento y de la ilustración? ¿Es que las ciencias, las letras y las artes pueden tener sexo? El talento político de Lady Astor, la ciencia matemática de Madame Flammarión, la inspiración poética de Juana Ibarburu, la inmensa cultura penalista de Concepción Arenal, el arte sociológico de Madame Severín y de Camila Perterra, la vena fecundamente literaria, de Coacha Espina, de Colombina, de Carmen Lira, Graziela Garbalosa, no han demostrado que se puede ser mujer y valer en talento y en corazón, infinitamente más que la inmensa mayoría de los hombres?

El más ilustre de los novelistas españoles, Pío Baroja, removié hace algún tiempo la charca pútrida de las ideas estancadas, con una valiente diatriba contra la importancia del sexo. En los hombres se aprecia el talento, la ilustración, el sentido justiciero, la bondad y hasta la fuerza. En las mujeres solo se aprecia el sexo. El talento de la mujer, su rectitud de sentimientos, su gran fuerza educacional, su exquisito delicadeza artística, su bondad y su ternura, valores son que a pocos hombres les interesan. En la mujer sólo ven la hembra, la manzana de Eva, la tentación, el juguete de placer, exactamente igual que aquellos grandes bárbaros del rapto de las sabinas.

Los hombres no acaban de comprender que para traer la felicidad al mundo, para hacer que baje sobre la tierra la verdadera justicia, lo primero que hay que conseguir es la liberación de la mujer ya que ella representa la mitad del género humano, y la Humanidad no podrá considerarse libre mientras las dos mitades no gocen por igual de una misma libertad y de idénticos derechos.

Los maestros de escuela, abandonando a las maestras que son sus colegas, solo por ser mujeres, habían venido a producir como un chispazo anacrónico de atávicos egoísmos. En el fondo de sus conciencias sabían que no procedían bien; por eso cuando las maestras los invitaron a discutir el asunto, no quisieron acudir. Sabían que no tenían razón y temían verse derrotados y humillados por las mujeres.

Lo honroso y lo noble para los hombres, era llevar a sus compañeras de la mano, ampararlas y defenderlas, mejorando y afirmando los intereses de ellas antes que los suyos propios. Don Quijote no ha muerto ni puede morir, porque él representa cuanto hay de grande, de bello y de puro en el alma humana.

Los maestros, clase culta al fin y al cabo, han reconocido su siorazón y han retirado su proyecto. Sospechamos que en todo esto solo hubo una jarana. Sí, sí, señoras maestras;

Crónicas galantes

Las mujeres del sport

Hay páginas en los libros de los poetas que están esperando la acción del pensamiento, porque este se ha remontado a esas regiones que los necios han llamado etéreas, y que los políticos llaman astrales cuando en la Cámara se trata de algún proyecto como aquel del simpático representante Orozco Castro en que se ponía impuesto a los solteros.

Hay páginas de esas que aún no se han escrito porque los poetas son hombres cosmopolitas, son hombres sinceros con la belleza, pero no son buenos porque de sentimiento no tienen la más pequeña noción. Llamen brutalismo el sport y no teman de él lo que tiene de bello, lo más sutil y lo más fino. Porque, ¿Cómo no es bello y encantador ver a las mujeres que van a los stadiums de foot ball, o de basket, a aplaudir, a llenarse el corazón de júbilo, de alegría infinita y de esa virtud secreta que se llama admiración?

Ellas, con su gesto simpático, cuando van con sombrero de percalo o de seda, de plumas o de encaje, y llevan su sombrilla de color, y sus ojos encantadores para mirar el vasto campo de los juegos, ellas, con todo eso, dan mejor aspecto a las fiestas deportivas que en las plazas de la ciudades se efectúan y en la capital, cuando van a la Sabana, todas preocupadas y risueñas, ¿cómo no da gusto verlas aunque sean desconocidas?

Esas mujeres del sport son adorables muñecas de ventanas al viento, de esas ventanas que no tienen límites y que son accesibles a los ojos de los grandes y los chicos.

Esas mujeres, como las mujeres del Hipódromo, son el símbolo de la atracción, porque ellas dan más encanto a esas mañanas radiantes de sol que en la Sabana son como las noches boreales del Norte, plenas de luz y de amor, reidoras y amables, y hasta son como aquella mañana inolvidable para Flanmarión en que Federico Semper y su Diosa Urania, vieron a través del sol la región más bella que pueda imaginarse, aquella donde las cosas y la vida son eternos idilios mañaneros, idilios de canción de pájaros y de fuentes, de miradas encendidas y de besos francos.

Las mujeres del sport son simpáticas porque llenan con su presencia el papel más importante para los jugadores: el "sí juego mal, me verá Amalia, Zenaida o bien Liliana".

Estas espectadoras que no saben más que aplaudir, admirar y querer, bien pueden merecer un poema porque son como las mujeres del Evangelio, son virtuosas y son fuertes.

TASARIN

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

esto ha sido una pequeña broma que les han querido dar sus excelentes compañeros. Son estos lo suficientemente cultos y buenos para no abandonarlas a ustedes, para protegerlas y defenderlas, como cumplen los hombres, manteniendo eternamente el símbolo inmortal del muro y la hiedra. ¿Verdad qué sí, señores maestros?

Colección Inquietud

A UN COLÓN EL TOMO

Páginas de un descontento, M. Gorki Evolución y revolución, Eliseo Reclus La guerra, Octavio Mirbeau Ensayos sobre moral, Pedro Kropotkin En Siberia. Wladimiro Korolenko La coacción moral, Ricardo Mella

Suscríbase Ud. a LA PRENSA

Importante acuerdo municipal

Nuestro Municipio ha dispuesto llevar a cabo una de las obras más importantes en materia de salubridad, como es el entubamiento de las acequia de "Las Arias", en cuya obra puso sus mejores empeños el señor Licenciado González Viquez en la administración municipal recién pasada, que fué cuando se iniciaron los trabajos.

En la sesión de anoche, a moción del regidor Sáurez, se dispuso continuar el entubamiento de dicha acequia, para lo cual se pedirá autorización al Ejecutivo a fin de que se faculte la suma de 22,000.00 colones que serán tomados del producto del remate de las gracias. Este trabajo se hará en una extensión de 455 metros, comenzando desde su nacimiento hasta la avenida 12, y posiblemente se lleve a efecto por la vía administrativa que es lo más económico, según el parecer del señor Ingeniero Municipal. Este funcionario y el señor Gobernador de la Provincia fueron comisionados, respectivamente, para presupuestar el valor de la obra y recabar el parecer de los vecinos colindantes con la acequia de Las Arias, quienes deben contribuir por partes iguales para la ejecución del trabajo, cuyo estudio debe quedar planteado en breve para dar comienzo en el verano próximo.

Nuestras felicitaciones al Municipio y al vecindario beneficiado con esta disposición de higiene que viene a terminar con uno de los focos de infección más peligrosos que existen en la capital,

Teatro Completo

Alvarez Quintero J S

A \$ 3.50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: El nido: Las flores.

IV. SAINETES Y ZARZUELAS

La buena sombra: Los borrachos El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañeretas

V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La Zagalá: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.

XII. COMEDIAS Y DRAMAS

Amores y Amoris: ¿Quién me recuerda usted?: Doña Clarines: Los ojos de luto.

LIBROS EN VENTA

A \$ 5.00 el tomo empastado

EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 TOMOS

TRABAJO, 2 TOMOS

LA TIERRA

LOURDES, 2 TOMOS

LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 TOMOS

L'ASSOMMOIR, 2 TOMOS

EPISTOLARIO

La campana del día

La Secretaría de Gobernación ha pasado a las Agencias de Policía, una circular en la cual se ordena la restricción de vagos en todos los centros de esta ciudad.

Se quiere que la balumba de menores y de adultos, que pupulan a diario por esas calles de Dios, se ocupen de alguna sana labor que les de un decoro medio de vida, sean encaminados mediante el apoyo de las autoridades a desplegar sus energías acogiéndose con entusiasmo al hábito del trabajo.

En las escuelas a los niños se les dará una constancia la cual enuncie su calidad de estudiante y su cumplimiento respectivo en sus labores escolares.

A los adultos en sus talleres se les proveerá de iguales certificados con el mismo objetivo, comprobantes que en cualquier momento les serán exigidos por la policía y que en caso de no tenerlos serán tomados como vagos siendo objeto de serlas investigaciones.

Los limpiabotas y demás individuos sospechosos, en paseos, en cantinas o en cualquier lugar serán aprehendidos y puestos a la orden de la policía quien se encargará de buscarles orientación.

Esta medida merece nuestro aplauso porque con ella se saneará nuestro ambiente social maladeado de la inercia y de la rapacidad de un sinnúmero de individuos abandonados de la sanción del Gobierno.

Seguramente se dirá que

LIBROS EN VENTA

- A \$ 5.00 el tomo empastado
- A. ZAMBRANA
- La Administración: Estudios Jurídicos.
- Ideas de Estética, Literatura y elocuencia: La Poesía de la Historia.
- GUILLERMO VALENCIA
- Ritos (poesías)
- JOSE ORTEGA Y GASSET
- Palabras, Obras, Cosas...
- SOFOCLES
- Edipo Rey: Edipo en Colona: Antigona.
- J. OCTAVIO PICON
- DULCE Y SABROSA
- LA HONRADA
- JUANITA TENORIO
- MUJERES
- SACRAMENTO
- LÁZARO: JUAN VULGAR
- CUENTOS DE MI TIEMPO
- DRAMA DE FAMILIA
- LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
- HOMERO
- ILIADA, con grabados.

Hierro para techo
y para tabiques imitación tablilla
tela metálica, cubrerías y cemento
SE ACABA DE RECIBIR
EN EL ALMACEN DE
TOMAS FERNANDEZ

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral

Correo de México

Se dió un plazo de tres días al jefe rebelde Manuel Chao (muy conocido en Costa Rica). El general Marcelo Caraveo, encargado de batirlo le envió un ultimatum exigiéndolo a rendirse pues de modo contrario procedería a su persecución hasta exterminar la gavilla que lo acompaña, y a él propio.

Por disposición del Presidente de la República, General Alvaro Obregón, catorce aventajados estudiantes de la Escuela de Ingenieros y del Colegio Militar saldrán en excursión técnica a conocer las obras del Canal de Panamá. Algunos Gobiernos centroamericanos han invitado a los excursionistas a pasar a sus respectivas repúblicas. La salida será el 18 de Junio en el Puerto de Manzanillo y a bordo del vapor "México".

Para el 15 de Junio se señaló como fecha definitiva para la inauguración de Puertos Libres. Refiriéndose a México el publicista neoyorquino Neville O'Neill declaró: Las rebeliones no solamente de México sino de todo Latino América ya no se descubrirán en Estados Unidos

El Gobierno de Washington ha dado ultimamente dos pruebas decisivas de su va política respecto a movimientos rebeldes en Hispano América: son la difunta revolución mexicana y el embrollo cubano. Las dos situaciones son paralelas en su aspecto doméstico y semejantes en su aspecto internacional.

El ataque a la ciudad de Payo Obispo, en Quintana Roo, que encontrábase en poder de los rebeldes se efectuó durante el combate apenas quince minutos. La ocupación la efectuaron las fuerzas federales al Mando del General Alfredo Martínez. Inmediatamente tomó posesión del gobierno de aquel Territorio el coronel Librado Abita. El control de toda la región así como de la Península Yucateca es completo.

De gran trascendencia para el país es la visita que están efectuando más de 300 periodistas norteamericanos que fueron invitados por el Presidente Obregón. Los Ayuntamientos de México y de las principales ciudades mexicanas han hecho espléndidos recibimientos.

AVISO

El General Volio recibe en la Casa del Pueblo de las 12.30 a las 2.30

DE ESCASO

Buena impresión ha causado entre los vecinos de esta localidad el proyecto de la Secretaría de Educación Pública tendiente al aumento de los sueldos de los maestros de los grados superiores y como muchos de estos grados están servidos hoy por señoritas muy competentes y dignas de tal estímulo, justo sería que también se hiciera extensivo tal aumento en las dotaciones de las maestras que tengan a su cargo los IV V y VI grados de nuestras escuelas oficiales.

Sibdo es de todos que el Lido. Jiménez es amigo de los maestros y que esa "Caravana de luz" como la llamó el poeta Lisímaco Chavarría espera tener buena acogida en el Congreso en estos momentos en que ya desapareció la pasión política, se han depuesto las armas y todos los señores Representantes laboran en pro del bienestar de la República.

Satisfecha se muestra la sociedad con el acertado nombramiento recaído en la persona del estimable caballero don Alfredo Portuéguez por renuncia del señor Morales como Jefe Político del cantón.

De plácemes se encuentra también el pueblo y en particular el proletariado con el nombramiento de Médico forense recaído en la persona del distinguido Dr. Peña Murrleta quien atiende diariamente y en forma gratuita de 9 a 11 horas en la Jefatura Política (provisionalmente) a todo enfermo indigente.

CORRESPONSAL

AMENIDADES

Un profeta ruso estuvo hace poco en Amapala

Dice el Diario de Oriente, de San Miguel, la República de El Salvador:

Esta es la época de las perdicciones, de los vaticinios más despampanantes que suelen poner en algunos espíritus, la aguda espina de la inquietud y el temor.

En Amapala estuvo hace poco un anciano ruso de 85 a 90 años de edad. Vestía un sayal nazarénico y hablaba como un vidente.

Cuentan que el mencionado ruso vivía en un cuarto del hotel, rodeado de misterio y que en la mesa que le servía de escritorio, tenía siempre una calavera humana, con la cual durante las noches, los vecinos decían que les parecía oírle dialogar.

Dice un corresponsal que su presencia en aquel Puerto fué en momentos que estaban allí los Delegados a la Conferencia de Paz y sólo se oía hablar de política. El ruso oía. Se entero de todo. Hablaba en español, inquiría, comentaba. Dijo que él podía predecir los sucesos futuros. Se jactaba, sonriendo de ser profeta. Preguntado respecto de quien resultará Presidente de Honduras después del régimen provisional del General Tosta, dijo:

—El nombre de ese Presidente es simbólico, expresa una condición feliz. Se llama Fausto.

Según el profeta ruso, será pues, el doctor Fausto Dávila el futuro gobernante de Honduras.

Se hallaba presente un nicaragüense, y éste le preguntó al profeta:

—¿Y quien va a ser el Presidente de Nicaragua después del actual?

—Un Ingeniero: aquí está en Amapala en estos momentos y se llama Andrés.

Aludió el ingeniero J. Andrés Urtecho.

Nuestro corresponsal Coronel Ordóñez, nos dice que él se le acercó una tarde, y le dijo:

—¿Qué puede decirnos de Honduras?

—En este país desaparecerán de la vida en este año dos ancianos, cuya actuación política ha sido tormentosa y ha causado grandes calamidades al pueblo.

—¿Quiénes?

El profeta guardó silencio. Y sus ojos de un azul de turquesa se clavaron en la calavera, que parecía reír enigmáticamente....

El anciano ruso se marchó de Amapala con el mismo misterio con que hubo llegado.

El base-ball en las calles de la ciudad

En ediciones anteriores hubimos de referirnos al grave daño que los chicos causan a los transeúntes y a las propiedades con sus prácticas de juegos deportivos en la vía pública.

Ayer fue víctima una niña de un golpe que le produjeron en la cabeza con una bola de base-ball.

Lo censurable no es que tales chicos continúen con sus juegos, supuesto que no tienen padres que les aconsejen o digan el mal que causan con estas expansiones en plena capital, sino que la policía se distraiga contemplando estos espectáculos y no los reprima como es su deber.

Busque Ud.

LA PRENSA

el lunes

AVISO

Automovilistas y Tranviarios:

Se hace saber que es absolutamente prohibido llevar encendidos los focos grandes en la ciudad y, cuando éstos se usen en las carreteras o calles en mal estado fuera del radio de aquella, deberán apagarlos y encender los pequeños al encontrarse con otro vehículo.

El que no acatare esta orden será multado de acuerdo con el reglamento.

Se suplica a toda aquella persona que tenga alguna queja al respecto, se dirija a la Agencia Principal de Policía Municipal.

ROGELIO SOTELA, Gobdor. de la Provincia

DONATO YGLESIAS, Inspector de Tráfico

J. MIGUEL RODRIGUEZ
EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 435 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

Suscribase Ud. a LA PRENSA el diario de la tarde mas antiguo

Explotación Infantil

Una de las características que con más elocuencia revela la iniquidad del régimen burgués es la explotación de la infancia, de los menores de edad. Las leyes que se han establecido para reprimirla son una mentira vil ante la realidad. Agobiados por la necesidad, los unos, y ser víctimas de la más crasa ignorancia de sus padres, la mayoría, son entregados a merced del burgués con contingente enorme de niños, como cualquier mercancía u objeto alquilable.

Cuando están en los momentos más interesantes de su vida tanto en su desarrollo físico como psíquico y la alegría y la libertad en sus cánticos sonoros se les ofrecen como únicos compañeros, son arrojados al trabajo—que les esclaviza y embrutece en lugar de dignificarlos—en holocausto al dios Moloch.

Los niños deben tener una perspectiva tenebrosa de la existencia; la vida es para ellos una continua tortura. Salidos de lo que se ha dado en llamar escuelas hastiadas de sufrir las intemperancias de un maestro estúpido y con el cerebro atiborrado de preocupaciones que sirven de valladar al asimilamiento de conocimientos científicos, sin que tengan la más mínima noción de la vida real, entran al trabajo activo y monótono del taller ensayándose para arrastrar la cadena humillante de la esclavitud.

Prematuramente y de una manera paulatina se van marchitando y consumiendo, ahogando su carácter amable y risueño esas despreciables y antihigiénicas zahurdas o covachas que hacen las veces de talleres.

Así se van engendrando las numerosas legiones de tuberculosos, y las damas de Estropajosa—esposas, hermanas o madres de los explotadores de los niños—continúan celebrando con un cinismo y desparpajo asombroso la tan famosa como ridícula "Fiesta de la Flor".

Y este enorme contingente de víctimas anónimas inmoladas en aras de la ambición burguesa será la trágica y fatídica herencia que al morir nos legará el régimen capitalista.

LIBERTO FRATERNAL.

LIBROS EN VENTA

A \$ 5.00 el tomo empastado

JOSE DE MATORANA

CANCION DE PRIMAVERA

NARANJO EN FLOR

F. P. y MARGALL

CARTAS INTIMAS

LAS LUCHAS DE NUESTROS

DÍAS

HISTORIA DE LA PINTURA

EN ESPAÑA. rústica \$ 3.50

LAS CLASES JORNALERAS

\$ 0.75

EDUARDO ZAMACOIS

EL OTRO

UNA VIDA EXTRAORDINARIA

RICARDO LEON

LA ESCUELA DE LOS SOFISTAS

EL AMOR DE LOS AMORES

L. ALAS "Clarín"

DOCTOR SUTILIS

SALVADOR RUEDA

POESÍAS

T. JASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA

Suscribase Ud. a "La Prensa"

Honrosos conceptos de la prensa panameña

Extraemos los siguientes honrosos conceptos que "La Estrella de Panamá" publica, el treinta y uno de mayo y el primero del presente mes, y que por referirse a tópicos de nuestra política son en extremo significativos y reveladores del espíritu que informa a los periodistas de nuestra vecina del Sur.

IMITACION PROVECHOSA

Cuando antier leíamos en el "Diario de Panamá" el discurso pronunciado por don Ricardo Jiménez al tomar posesión, ante el respectivo Congreso, de la Presidencia de la República de Costa Rica, una bien comprensible asociación de ideas nos llevan a pensar en una gran verdad: la de que la falta de lazos de amistad no debe ser motivo para que un pueblo deje de reconocer y aun de imitar las buenas tendencias de otro, y la que, en una lógica consecuencia, los panameños estamos obligados, por propio provecho, a copiar muchas cualidades que indudablemente poseen nuestros vecinos de Occidente.

Algo que, por ejemplo, tienen los costarricenses en un grado muy superior al nuestro, es el interés verdadero, por parte del pueblo, en lo que a los asuntos de la cosa pública se refiere. Cuando hace año y medio, poco más o menos, visitamos la tierra que fue nuestra compañera de ayer, se discutía en esos días precisamente, en las sesiones del Congreso, la contratación de un empréstito en los Estados Unidos. Recordamos que un punto acalorado en la discusión era el relacionado con la garantía que había de darse a los prestamistas, garantía que debía consistir en una parte del impuesto sobre el café; recordamos también que aquello tenía a todos los costarricenses, sin excepciones de ninguna índole, tan hondamente interesados, que en San José, en Cartago, en todos los pueblos de la República, se discutían, con un conocimiento del asunto que resultaba admirable, todas aquellas mismas cuestiones que los legisladores debatían, y, por último nunca podremos olvidar que más de una vez, al escuchar, en el vagón donde viajábamos, las frases de humildes agricultores que manifestaban su opinión serena sobre el problema, sentimos una especie de envidia al comparar aquel interés público con el interés público en nuestra patria.

Decíamos ayer desde estas mismas columnas editoriales que el discurso pronunciado por don Ricardo Jiménez, Presidente de Costa Rica, nos había hecho pensar, por sencilla asociación de ideas y en una especie de envidia, en el interés que todos los hijos de aquel pueblo se toman siempre por la cosa pública.

Pues bien; hoy queremos manifestar sin vacilaciones que no es eso lo único que nos llama la atención en lo que poseen nuestros vecinos; hay algo que nos merece más envidia todavía y que ello no es otra cosa que el civismo a toda prueba que los costarricenses por lo regular demuestran en sus torneos políticos.

En aquel país generalmente,—salvo raras excepciones, como la de las luchas de Tinoco—la serenidad, el espíritu de cultura propio de quienes comprenden los altos fines de la política, es la característica de todas las campañas y eso hasta el punto de que—para referirnos a un detalle concreto, revelador de lo que afirmamos en días cercanos a las elecciones presidenciales pasadas, mientras se celebraba un mitin de trascendental importancia en uno de los parques de la capital, con la asistencia de miles de ciudadanos, alrededor de ese mismo Parque se paseaban como de costumbre—según nos refiere asombrado un caballero honorable—numerosos grupos de damas de la más respetable sociedad, que, como resultado de la experiencia, no abrigaban siquiera el temor más leve de que en aquella aglomeración humana hubiese una sola nota discordante.

Srta. de Hacienda

En La Gaceta de hoy se publica un importante aviso de la Sección Compras de Materiales de la Secretaría de Hacienda y Comercio.

Reza así:

Se hace saber a los funcionarios públicos, al comercio y al público en general, que pueden dirigirse, por teléfono, a la Sección de Compras de la Secretaría, por medio de los números 39 oficial y 749 público.

El año pasado vendimos

390 CAPAS

garantizando con la devolución de su valor que no se pasan. No solamente cada dueño está satisfecho, sino que es un propagandista de nuestras famosas marcas: **SEMPER SEC** (inglesa) y **CONTINENTAL** (alemana)

GONZALEZ Hnos

TIENDA ROMERO

Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA LIRERIA ESPAÑOLA MARIA V. DE LINES

Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta.....	\$ 3.50
La pasajera: 1 tomo en pasta.....	3.75
La aventurera de Huguette: 1 tomo pasta.....	3.50
Ruinas en flor: 1 tomo rústica.....	3.25
Almas femeninas: 1 tomo rústica.....	1.25

Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Suscribase usted a "La Prensa"

La tristeza del filósofo Moisés Vincenzi en la Cámara de Diputados

Esa tarde el filósofo se mostró herido en su orgullo de hombre. Su indignación cascabelaba en su palabra. Y yo que nunca he estado cerca de su espíritu doctoral; y no lo estuve cuando lo veía cruzar entre los hombres cantando sus excelsitudes; estuve junto a él cuando sufrió pesadumbre.

Yo lo oí en el momento en que la más alta ansiedad de su mente se sentía conturbada.—¿Puede darse desgracia más honda? ¿Hay algo más sagrado que esa sed de cultura?—Y fué como un noble filósofo de estoico linaje.

Con orgullo sereno buscó en el áspero fondo de aquella realidad inexorable; y, con ojos alborozados y recias manos, extrajo un símbolo hermoso: diecisiete bolas negras como diecisiete crueles negaciones; diecisiete bolas albas: el Ala Blanca y el Ala Negra; Ariely Caliban. Y su pensamiento punteado de poesía, como noche poblada de luminicos astros, nació la gloria sonriente de un pensamiento benigno. El

Una Escuela

Tipográfica

En una atenta circular el señor don Víctor Castro J. hace público su propósito de fundar en esta ciudad, una Escuela Tipográfica por cuyo ideal ha venido luchando desde hace tiempo y que cree verlo cristalizado muy en breve.

Dice el señor Castro, que dentro de un mes a más tardarse inaugurará esa escuela que colmará sus aspiraciones prestando a la juventud costarricense un ambiente propicio, para labrarse un medio de vida aprendiendo, lo que fué santa inspiración de Gutenberg.

Es laudable esta labor de abrir senderos que conducen al bienestar, para que transiten por ellos tantos que no saben trazarlos y que pueden orientarse en esta hora, mediante este esfuerzo que debe ser apoyado en toda forma, material y moralmente por parte del Estado.

Estas instituciones vienen a ser una de las bases de la siempre proyectada Escuela de Artes y Oficios que todos los Gobiernos han prometido al pueblo y que no han pasado de ser una ilusión vaporosa.

Felicitemos al señor Castro, deseándole mucho éxito en su labor y al mismo tiempo instamos a la juventud a escoger dignamente este esfuerzo, que es tan sólo para edificar y dar alegría y por venir a cuantos tengan buena voluntad.

se iría sobre aquellas dos alas del bien y del mal, de sombra y de luz. No importa el torpe juicio de sus contemporáneos. Sobre el mar—abismo móvil y verde—él iría, en un vuelo audaz. ¿Quién lo detendría? Y su corazón se dilataba como embriagado de espacio. Y su mirada se llenaba de lumbreros amorosa, como un incierto ocaso, en la helada tierra de la nieve, con la palpación serpentina de una hoguera.

La fé en su destino renació. Al verlo caminar, en la tibia tarde, erguida la cabeza en la que temblaban pensamientos de orgullo, sonreí y bendije la noble fiereza de su corazón de filósofo.

A. Z.

Carta de don Juan L. Vargas

San José, Junio 6 Señor

Redactor de LA PRENSA Ciudad.

Muy señor mío:

Sírvase decirme al pie de la presente y autorizarme para hacer el uso que me convenga, si yo soy o nó el autor del Comunicado que trae su periódico del lunes 26 de mayo p. pdo, firmado Un interesado y titulado "Negligencia en el Juzgado Segundo Civil". Dígame también como es cierto que desde que yo me retiré de esa empresa periodística, adonde aparecía como gerente, no volví a las oficinas de LA PRENSA.

En espera de su contestación y adelantando mis agradecimientos me suscribo de Ud. atto s. s

JUAN L. VARGAS G.

N. DE LA R.—A las líneas anteriores del señor Vargas, no tenemos inconveniente alguno en contestar, que este señor desde el sábado 24 de Mayo del año en curso, no ha tenido ingerencia alguna en lo relacionado con este periódico.

PARA EL DOMINGO 8 DE JUNIO

Gran Comida Concierto

con un menú selecto

Gran Hotel Europa

(Edificio contra temblores)

HAGA USTED RESERVAR SU MESA

A LAS DOCE...

Viene de la 1a,

toda proximidad es peligrosa.

Las declaraciones últimas de funcionarios del Gobierno de Washington no pueden ser más determinantes en lo que se refiere a los sentimientos amistosos que el gran pueblo del norte, cuyo sentir tiene que interpretarse en sus declaraciones oficiales.

Ojalá que estas nerviosidades que en nosotros despierta una galantería tan señalada no pasen de simples y particulares presunciones.

Pero cuando el gato se mete a predicador, que abran los ojos los ratones.

Y Costa Rica es un lindo ratón blanco.

Debutará hoy la Cia. argentina

Esta noche se presenta por primera vez entre nuestro público la notable compañía argentina que dirige don Atansio Melantoché y en la que figura el notabilísimo actor cómico Esteban Villanova.

Se ha escogido para la función del debut la bella comedia "Los Mirasoles", una de las más interesantes producciones del modernísimo teatro argentino, en la que las principales figuras de la compañía tienen muchos motivos para lucir sus facultades artísticas.

En la función nocturna de mañana se estrenará una linda comedia titulada "El Grilago Barattieri", que tiene la gracia por toneladas.

Al final de cada función se ballará un "gran pasodoble argentino" en el que tomará parte toda la compañía.

Lo mismo la luneta que la butaca sólo costará 3 colletes, el precio más bajo que se pueda pagar.

Nuevo Comité

viene de la 1ª página

Secretario: don Jesús Ocaña Rojas, Fiscal: don Luis Castañón Alfaro, Tesorero: Dr. don Manuel Cabezas B., Vocales: don León Vargas Argüello, don Rogelio Ruiz Rodríguez, don Francisco González Sibaja, don Adán Soto Ramos; Socio de Honor: don José Joaquín Sibaja G.

En la misma asamblea el señor Presidente General entregó un diploma honorífico al caballero señor Sibaja García, que fué primer Presidente del Comité Auxillar de ésta, como recompensa a sus buenos servicios en bien de la Institución.